

LA cuestión religiosa

Continúa éste siendo el tema preferente de los periódicos, mereciendo consignarse de modo especial las declaraciones que en sus últimos números han hecho el *Heraldo*, por sus íntimas conexiones con el Sr. Canalejas, y el *Correo Español*, por ser órgano de los carlistas.

He aquí los párrafos más importantes del artículo del *Heraldo*, contestando a las impaciencias y á los reproches de la prensa radical:

«El decreto del Sr. González no se puede ni se debe derogar, por honor del Estado. Pero al mantenerlo, hay que tomarlo como un simple punto de partida, como un elemento de información. El gran problema está en la ley de Asociaciones; en que ni la Asociación religiosa ni la Asociación obrera—y en eso tenía muchísima razón con su humorismo el Sr. Silveira—pueden regularse como una Sociedad de baile ó un Liceo filarmónico.

Esta ley es la que ha de establecer el régimen jurídico de las Congregaciones, la que ha de afirmar la soberanía del Estado. En ella, y no en un episodio de intervención meramente ministerial, radica la clave del problema. El Gobierno afirma que esa ley de Asociaciones la han de redactar tres ministros, entre los cuales figura uno que mantiene su famosa frase de «sobre el clericalismo».

Por consiguiente, no saquemos las cosas de quicio dando importancia excesiva al decreto ó precipitándonos de repente y tras de un año de espera, á vertiginosas soluciones. Ni matemos mosquitos á cañonazos, ni midamos el tiempo con un reloj de arena.»

Por su parte, *El Correo Español* escribe un artículo que es un reto al Gobierno y una amenaza de guerra civil, afirmando, en conclusión, que el famoso decreto no se cumplirá:

«Cuando los liberales españoles—dice—los enemigos del clericalismo que llaman, no cumplen inmediatamente un decreto que tan á gusto hicieron y tan hermosamente revela su espíritu y tendencias, es que tienen miedo, no se atreven, tropiezan con algún obstáculo que se lo impide. ¿Cuál es este obstáculo? ¿Por qué temen? ¿Por qué se arriesgan? El obstáculo que detiene á los revolucionarios españoles, el que retarda sus movimientos, el que les hace huir de las violencias de otros países y les obliga á ser mesurados, prudentes y cautelosos en sus obras, el obstáculo ese, por fuerza ha de ser algo privativo de España. La muchedumbre de católicos que en España están organizados, armados para la guerra, católicos que saben orar é ir al templo como los franceses, y los portugueses, y los italianos, y que además de esto saben hacer y añellan hacer lo que no han hecho ni pueden hacer aquí: empuñar las armas, formar batallones y tirar tiros, sacrificar su comodidad, su hacienda, su porvenir, é ir al campo á defender la Religión, á amenazar á los revolucionarios, á imponerles respeto, á luchar con el esfuerzo de los héroes y con la lentitud de los caballeros ó á morir con la muerte de los mártires!

«Eso tiene España y otras naciones no lo tienen. Por eso ha habido en España tres Cruzadas religiosas en un siglo y en otras naciones no ha habido ninguna. Por eso hace un año que Sagasta, el hoy presidente de los ministros, decía en la Nota oficial de un Consejo celebrado ante su reina doña Cristina: «La cuestión religiosa, en todas partes donde surge la lucha de pasiones y de intereses, reviste caracteres de gravedad, siendo, sobre todo ahora, intensa la fiebre en las naciones latinas, en aquellas naciones que la Iglesia ha considerado de antiguo como las predilectas, las más fieles, las cristianísimas, las apostólicas por excelencia. Ocurrirá, sin embargo, que el problema es más complicado en España que en los otros pueblos de raza latina, porque en Portugal, en Francia, en Bélgica y en Italia, los ultramontanos se limitarán á protestar con más ó menos vehemencia, mientras que en España tenemos un partido carlista numeroso, fanático, audaz, con tradiciones belicosas y muy propenso á empuñar las armas y á encender la guerra civil. Esta es una contingencia gravísima, que nuestro Gobierno tendrá que tener en cuenta.»

«Las que considera necesarias á la defensa de la soberanía del Estado. El peligro podría estar en el carácter y extensión de esta política; pero como el Gobierno es el primero en comprender los peligros del radicalismo, y sabe además que en el partido liberal no dominan estos temperamentos, estamos ciertos que se conducirá de modo que, defendiendo las prerrogativas del Estado, evitará una agitación de pasiones, de gravedad en todo tiempo y más peligrosa aún en las actuales circunstancias.»

DECLARACIONES DE KRUGER

En su casa de Utrech y en presencia del doctor Leyds, ministro de la República sud-africana y de Mr. Fischer, delegado especial del Estado libre de Orange, el presidente Kruger ha hecho al distinguido periodista francés, Henri des Houx, redactor de *Le Matin*, interesantes declaraciones, publicadas en aquel periódico. Estas declaraciones tienen las mayores garantías de autenticidad: han sido recogidas en holandés por M. van Biechoen, primer secretario de la legación sud-africana, revisadas al día siguiente por Kruger mismo y traducidas al francés por los secretarios de la presidencia del Transvaal. Tienen, por consiguiente, un carácter oficial.

Kruger afirma de una manera expresa que las Repúblicas hollandesas dispuestas á negociar la paz, pero solamente bajo la base del reconocimiento de la independencia, añadiendo que Inglaterra no posee en el territorio de las dos Repúblicas más terreno que el que pisan los soldados, y que éstos retroceden en lugar de avanzar. El tono religioso de este documento producirá, sin duda, gran sensación en una parte de la legislatura protestante.

A continuación traducimos las partes más esenciales del texto: «Me preguntáis qué pienso acerca de la situación actual del África del Sur? Podría contestar con una palabra; ni mi opinión, ni mis esperanzas han cambiado. Son las que eran antes de la guerra y al romper las hostilidades, á que nos hemos visto obligados. No tenemos sino conservar nuestra fe en el Señor y obligarnos á su voluntad. La libertad que defendemos, de El emana. Nuestro deber es combatir por ella con todas nuestras fuerzas.

«Desdichados de nosotros si no defendiésemos nuestra independencia! Pero nosotros no devolvemos el mal por el mal. Si nuestros prisioneros de guerra son desterrados y hasta ejecutados, no seguiremos tan mal ejemplo. No ignora que la opinión pública desaprueba algunas veces una generosidad que juzga excesiva. Pero el Señor ha dicho: «La venganza me pertenece.» «Dijo al principio de esta guerra que sería extraordinaria y asombraría al mundo. Al decir esto, no era porque confiase en nuestras fuerzas; sabía de sobre que nuestro pueblo era pequeño y pobre en recursos. No pretendía profetizar, pero tenía confianza inquebrantable en las promesas infalibles del Altísimo, que ha dicho: «¡Madame cuando estéis en el peligro, yo «os ayudaré.» Creyendo en esta promesa yo repetí que el mundo se asombrará. Porque los que no creen todavía en la fuerza milagrosa del Señor, se verán obligados á creer cuando hayan visto en el África del Sur obrar directamente su mano todopoderosa.»

«Se ha proclamado que la guerra estaba terminada, que la paz se había establecido en nuestro territorio, que no quedaban de los nuestros, sino guerrillas de rebeldes y de bandidos. Pero bien evidentemente se ha demostrado al mundo entero que tales proclamaciones están en contradicción con los hechos. Se nos ha ofrecido la paz con amnistías, gracias y un auxilio financiero para reparar nuestras pérdidas; pero, ¿qué precio? Al precio de nuestra independencia, ¿como si ésta fuese un objeto de comercio?... No, todos los tesoros del mundo no podrían pagar nuestra libertad, porque es Dios quien nos la ha dado, y no podemos renunciar á ella sin renegar de Dios y merecer su maldición.

«Hemos sufrido muchas injusticias y crueldades. Mi conciencia cristiana no me permite el odio. Lamento los errores y sufrimientos del pueblo inglés, porque ¡Dios sea loado! hay en ese pueblo muchos hombres que, si estuvieran bien informados, seguirían con nosotros la vía cristiana. Se les tiene todavía en el error. Hago votos porque sus ojos se abran á la verdad, ya que se les engaña. Se dijo al pueblo inglés que éramos opresores de los extranjeros; ¡no ha demostrado bien la experiencia que el deseo de oprimir nunca existió entre nosotros, y que esos pretendidos desafueros no eran sino un pretexto para ocultar la avaricia de financieros sin escrúpulo, que no tenían otro fin que el de acaparar nuestros campos arrieros?»

«Se ha dicho también que se lucha por la igualdad de derechos, y que no se quiere ni extensión de territorio ni anexión. No es esto una falsedad manifiesta? Para arrebatar nuestros derechos y nuestro territorio es para lo que ha emprendido el pueblo inglés esta guerra funesta que le cuesta tesoros de vidas humanas y de dinero. Sin contar los indígenas, los ingleses sostienen en el teatro de la guerra un ejército de 250.000 hombres, diezmado por los combates y las enfermedades. La historia de esta campaña no ha sido, hasta ahora, sino un atentado á la verdad. Cuando los hechos sean expuestos en pleno día, la historia entera enorgullecerá de vergüenza de haber sido así engañada por sus directores y ministros. Y todavía las autoridades no han concluido con el sistema de errores voluntarios.

«Se ha recurrido á toda clase de sofismas para prolongar la paciencia del pueblo inglés. Se pretende que nuestra independencia es incompatible con la paz en el África del Sur. Esto es una calumnia. La verdad es lo contrario. Si se nos niega la independencia, reinará la guerra sin fin, el desorden perpetuo en el África del Sur.

«La conquista no progresa, retrocede. Cada jornada cuesta á Inglaterra sumas enormes y—pérdidas más irrecuperables—una sensible disminución de su prestigio, de su honor y de su influencia política. La verdad de mis palabras se atestigüa por los hechos.

«Una paz honrosa es todavía posible. El día en que los ojos del gobierno y pueblo inglés se abran á la evidencia, se hará la paz. Porque la guerra sólo está prolongada por los apetitos y mentiras de nuestros adversarios. Rogo á Dios que añada á todos los milagros operados en favor nuestro, el de dissipar la ceguera de los ingleses. ¡Ojalá escuchase pronto esta plegaria! ¡El solo es el Señor!»

NOTICIAS DE PARÍS

La Infanta Eulalia.—El mitin franco-español
París 23.—La Infanta doña Eulalia salió ayer de esta capital con dirección á Londres. El diario *La Aurora* anuncia esta mañana que el gobierno francés ha prohibido la publicación de la edición parisiense del periódico español *El País*. Dice también que ha sido prohibido el mitin antimonárquico franco español, anunciado para el 26 del actual en el salón del grande Oriente de la rue Cadet.—*Fabra.*

EL FRIO
En la Coruña
Coruña 22.—Durante todo el día y toda la noche ha estado cayendo tan intensa granizada, que las calles están blancas como en una nevada. El frío es intenso é impropio de la estación.

En Avila
Avila 22.—Está nevando copiosamente. El frío es de tal modo intenso, que más que en los primeros días de la primavera parece que estamos en lo más crudo y rigoroso del invierno.

En Madrid
La noche pasada ha sido en Madrid muy fría, soplando un viento desagradable. Por la mañana amaneció hoy despejado, pero luego empezó á cubrirse el cielo. El día ha estado muy frío y desagradable. A las dos han caído algunos copos de nieve seguidos de un fuerte chubasco.

LA POLÍTICA ESPAÑOLA

Juicios del «Temps»
París 22.—*El Temps* dedica su boletín extranjero á la solución de la crisis española, diciendo que el Gabinete de concentración hubiera sido una peligrosa quimera, porque el régimen parlamentario reposa sobre el dualismo de los partidos y sobre la acción recíproca de dos fuerzas que se contrabalancean y turnan en el poder. A Sagasta le ha sido imposible formar un Gabinete de concentración—sigue diciendo el *Temps*—como lo fué á Gambetta en 1881.

«Dos cuestiones dividen las voluntades en España: la situación financiera y las medidas contra las congregaciones religiosas. Sagasta ha aceptado una misión difícil y ha consultado menos sus fuerzas y su edad que su lealtad hacia el Trono, y su confianza justificada en la habilidad que desde hace tantos años ha desarrollado tantas crisis y amortiguado la aplicación de muchos principios.»

LA ESCUADRA AUSTRIACA EN BARCELONA

Barcelona 22.—El capellán de la escuadra austriaca ha celebrado misa en el altar del Cristo de Lepanto de la Catedral. Asistió el almirante con los jefes de la flota. Esta noche ha celebrado el Ayuntamiento un banquete en honor de los marinos austriacos. La escalera estaba adornada con hermosas plantas. El Salón de Ciento ofrecía preciso aspecto. Hallábase adornado con trofeos y banderas de Austria y España, y con los escudos austriacos, españoles y barceloneses orlados de flores y lámparas multicolores. El resto del salón estaba embellecido con flores y plantas, formando preciosísimas coronillas. Tanía la mesa la forma de una U. Sentábase á la derecha del general Bargé, el comandante de uno de los buques austriacos, el gobernador civil señor Manzano, el comandante del *Monarch*, el presidente de la Audiencia y el rector de la Universidad; y á la izquierda, el alcalde, el jefe de la escuadra, el presidente de la Diputación, otros marinos austriacos, el gobernador militar, el cónsul de Austria y el senador Sr. Coll y Pujol.

«En diferentes puntos de la mesa sentábase otros muchos invitados, cuyo número ascendía á 140. Entre éstos figuraban los concejales monárquicos, diputados y senadores, representantes de las órdenes militares y cuantas personas se hallan investidas de autoridad ó tienen alguna representación importante. A desampararse el Champagne, el alcalde brindó por los marinos y por los Municipios de Viena, Budapest y el Imperador de Austria. El contralmirante de la escuadra brindó después, elogiando á Barcelona, que fué la primera ciudad que dió leyes marítimas, haciendo votos por la prosperidad de España y de todos los españoles.

«El contralmirante brindó en alemán, cuyos párrafos fueron traducidos por el comandante del *Budapest*. El banquete terminó á las once y media. Una banda de música tocó en el patio del Ayuntamiento, durante la comedia, escogidas piezas de su repertorio.

«Mañana los marinos visitarán el Club de Regatas. Por la tarde se celebrará un baile á bordo.

BALANCE DEL BANCO

Según el que publica la *Gaceta* de hoy, los billetes en circulación han tenido una baja en la última semana de cerca de seis millones de pesetas, importando en total la emisión 1.629.272.025.

«Al propio tiempo han aumentado las existencias metálicas; las reservas en oro han tenido un aumento de 134.000 y más de tres millones las reservas en plata. También ha tenido un aumento de millón y medio próximamente el oro en poder de los corresponsales extranjeros. Los descuentos y los préstamos y créditos con garantía han disminuido en unos siete millones, teniendo en cambio un aumento de millón y medio las cuentas de crédito. Las cuentas corrientes han tenido también una baja en la última semana de seis millones próximamente. El saldo de efectivo á favor del Tesoro, que en la anterior semana era de cerca de 10 millones, se eleva hoy á 20 millones y medio. Las existencias en oro del Tesoro por reservas de contribuciones é ingresos de Aduanas, suman más de seis millones y medio.

EL FRIO

En la Coruña
Coruña 22.—Durante todo el día y toda la noche ha estado cayendo tan intensa granizada, que las calles están blancas como en una nevada. El frío es intenso é impropio de la estación.

En Avila

Avila 22.—Está nevando copiosamente. El frío es de tal modo intenso, que más que en los primeros días de la primavera parece que estamos en lo más crudo y rigoroso del invierno.

EL AYUNTAMIENTO DE VALENCIA Y LAS FIESTAS RELIGIOSAS

Valencia 22.—Por 25 votos contra 14, ha sido aprobada en la sesión municipal celebrada hoy, la proposición presentada por el Sr. Llagaria, referente á la supresión del presupuesto de fiestas religiosas y no asistir á las mismas la corporación. El concejal republicano Sr. Vinalba, ha propuesto que los días Jueves y Viernes Santos circulen carruajes en el interior de la población. El alcalde ha suspendido el acuerdo.

INSURRECCION EN CHINA

Defección de un general.—Aumento de la rebelión
Londres 22.—Las noticias que se reciben del movimiento insurreccional de las provincias chinas del Kuang Tung, del Kuang Si y del Yunnan, son cada día más alarmantes. Aumenta constantemente el número de rebeldes. Estos van ocupando muchas poblaciones y se teme que lleguen tarde los refuerzos que están preparando algunos virreyes para enviarles á las regiones meridionales del Celeste Imperio. El corresponsal de *The Daily Mail* en Hong Kong transmite el rumor de que el general Su, antiguo jefe de bandadas de licenciados y desertores, se ha pasado con su gente al campo de los sublevados. Del general Wa ya se dijo hace días que había sido batido por ellos.

LA CAUSA DEL MOVIMIENTO

Londres 22.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última. El subsecretario de Negocios Extranjeros, Sr. Granborne, hablando de las noticias que se reciben de China, dice que la rebelión de Kouang-Si ha tenido por principal origen la falta de pago de los haberes de las tropas del gobierno. Ocupándose luego en el tratado anglo-japonés, declara que las obligaciones contraídas por las partes contratadas son recíprocas por completo.

Avance de los rebeldes

Hong-Kong 22.—Los rebeldes Kuangs se han apoderado de la ciudad de Kanchan, en Kung Tong.

PREPARATIVOS PARA LAS FIESTAS

Sevilla 22.—Se nota en todas partes la animación precursora de las fiestas de Semana Santa. En la plaza de San Francisco se ultima la instalación de palcos y butacas. En las iglesias de donde salen las cofradías, los hermanos trabajan con gran actividad en la colocación de los pasos. Está terminándose el arreglo de las que salen mañana, que son seis. En los hoteles hay ya gran concurrencia de huéspedes y reciben multitud de pedidos de habitaciones. En las calles se nota gran afluencia de forasteros. A los sevillanos, y principalmente á los cofrades, preocupa mucho el estado del tiempo, temiendo que se agüen las fiestas. Aunque está lloviendo, el tiempo tiende á mejorar.

El ministro de la Guerra

El alcalde, Sr. Hector, ha dirigido una carta al ministro de la Guerra invitándole á que venga á Sevilla á presidir el reparto de premios de la Exposición de ganados. Este viaje sería de gran importancia para Sevilla, pues el general Weyler podría visitar los edificios militares ruinosos, cuya venta propuso el alcalde para destinar sus productos á la construcción de nuevos cuarteles. Vería también los terrenos que cede el Ayuntamiento con este objeto, y podría visitar las fábricas militares, que necesitan un incremento importante.

La décima de Consumos

La Cámara de Comercio ha dirigido al ministro de Hacienda un telegrama reclamando el cumplimiento de la ley sobre la baja de Consumos. Dice el telegrama que en aquella capital no se aplica la ley que suprime la décima de Consumos, pagándose por este impuesto más de lo autorizado por las Cortes. Pide que disponga el cumplimiento de la ley, con la baja inmediata del 10 por 100.

REVOLUCION EN TRÍPOLI

París 22.—Según noticias de Trípoli recibidas por el periódico *Le Figaro*, existe una formidable revolución en Uadai. Añade que el Sultán Ahmed fué desterrado y obligado á abandonar el país.

OBRAS EN EL CONGRESO

El arquitecto del Congreso, Sr. Farre, estuvo ayer tarde estudiando sobre el terreno las obras que habrán de hacerse en el salón de Sesiones para el acto de la jura de S. M. el Rey. Se trata de dar la mayor amplitud á las tribunas y gradas que han de construirse en torno de la mesa presidencial, teniendo en cuenta que á la Real Familia acompañará la corte, los príncipes extranjeros, enviados extraordinarios y cuerpo diplomático acreditado en Madrid, y el Gobierno de S. M., mas el presidente de la Cámara. El zócalo de azulejos que decora el pabellón del Congreso, será sustituido por un alto friso de mármol.

WEYLER Y EL OBISPO DE SION

Una circular dirigida recientemente por el Obispo de Sión al clero castrense, dicen algunos periódicos que tiene muy contrariado á estos días al ministro de la Guerra. La circular no protesta del decreto sobre los matrimonios militares—como dice anoche un periódico—sino contra aquella otra disposición del general Weyler reduciendo el clero castrense é imponiéndole determinadas obligaciones. Parece que el ministro de la Guerra considera la circular como un atentado á la disciplina militar, teniendo en cuenta que el Obispo de Sión es vicario general castrense, y que como tal se ha dirigido á sus subordinados. Ignoramos el fundamento que puedan tener estas noticias.

EL PRÍNCIPE DE ASTURIAS

Ayer terminaron las prácticas militares del Príncipe de Asturias en el arma de Infantería, asistiendo al paseo militar verificado por el regimiento de Asturias en el campo de El Pardo. El ministro de la Guerra se presentó sin aviso en el vivac que estableció dicho regimiento en el sitio denominado El Planto. Al almuerzo, celebrado en el campo, asistieron el Príncipe D. Carlos, el ministro de la Guerra, el duque de Calabris, el coronel y la oficialidad del regimiento y los ayudantes del Príncipe de Asturias, capitán de Estado Mayor señor marqués de Mesa de Asta y teniente de Artillería señor marqués de Hoyos. Al regresar el regimiento á Madrid, desfiló por la Plaza de Oriente, presenciando su paso desde los balcones del Palacio Real el Rey y la Princesa de Asturias. Una vez en el cuartel de María Cristina, se despidió D. Carlos de la oficialidad de Asturias, haciendo constar su agradecimiento á las pruebas de leal afecto que ha recibido durante su permanencia en el regimiento. Antes de separarse de éste ha dispuesto que, de su bolsillo particular, se gratifique con cinco pesetas á los sargentos, dos á los cabos y una á los soldados.

«En virtud de real orden que publica hoy el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, ha sido designado el Príncipe de Asturias al regimiento de húsares de Pavía. En este mismo regimiento sirvió el conde de Girgenti.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

El terror en el Cabo

París 22.—A juzgar por las noticias que se reciben del África del Sur, los ingleses extrañan el régimen de represión en la Colonia del Cabo contra los sospechosos de favorecer á los boers. Se dice que han sido infligidas algunas personas y que los mismos soldados ingleses protestan contra el excesivo rigor de los Consejos de guerra.

Prohibición del juego en Bélgica

Bruselas 22.—La Cámara ha adoptado definitivamente por 93 votos contra 7 el proyecto de una sesión de los círculos de juego de F Bélgia. El proyecto se aplica igualmente á Ostenda y Sp.

La República cubana

Londres 22.—Un despacho de Washington dice que el presidente Roosevelt se propone celebrar hoy una conferencia con Estrada Palma y con el gobernador militar de Cuba, general Wos. El objeto de la conferencia era examinar cuánta y cómo habrá de verificarse la transmisión de poderes entre los Estados Unidos y la República cubana, que al presente sólo existe nominalmente.

EL PARTIDO CARLISTA

Lo que dice el marqués de Cerralbo.

Barcelona 23 (2 tarde).
Un redactor de El Noticiero ha conferenciado con el marqués de Cerralbo, quien ha desmentido rotundamente los propósitos que le atribuye El Liberal, de que pensaba reclutar los descontentos partidarios de D. Carlos para obligarle a abdicar a favor de D. Jaime.

Ignora haya jaimistas, opinando que la formación de una nueva fracción en el campo carlista sería contraproducente a los fines que persigue el carlismo.

El marqués de Cerralbo hizo fervientes protestas de lealtad a D. Carlos, añadiendo que, como no interviene en la dirección política del partido, desconoce los supuestos trabajos que se dicen realizan para un levantamiento, así como el acto de la coronación de D. Alfonso protestará los carlistas.

Afirma que la situación de su partido continúa siendo de vívida protesta contra lo existente.

Dice que el sentimiento regionalista de Cataluña encierra un gran amor tradicionalista, demostrándolo sus manifestaciones artísticas y su favor religioso.

Manifiesta que el Gobierno trata de herir los sentimientos religiosos de España implantando el decreto sobre las asociaciones, mereciendo las más enérgicas censuras.

Antes de regresar a Madrid irá el marqués de Cerralbo a Zaragoza. — *Mencheta*.

Fallecimiento de Tisza

Budapest 23.—A las siete de la mañana de hoy ha fallecido el ilustre político liberal Koloman Tisza, presidente que fue durante dieciocho años del Gabinete húngaro, y autor desde el ministerio de Hacienda de grandes reformas económicas. — *Fabra*.

LOS INGLESES EN EL SUR DE AFRICA

Bejas por enfermedad

Londres 23.—Se han recibido hoy graves noticias del Africa del Sur de carácter privado.

Según ellas, las enfermedades en el ejército inglés han adquirido tal incremento, que se eleva a 100.000 el número de soldados actualmente en los hospitales, habiendo muerto 1.000 durante el pasado mes de Febrero.

El 19 del corriente hubo otro encuentro entre ingleses y boers, cerca de Lydam-burgo, resultando heridos ocho de los primeros. — *Fabra*.

CAJA MISTERIOSA

Ayer, a las once de la mañana, paró un coche de punto a la puerta de la casa número 41 de la calle de la Montera, que conducía a una señora que llevaba una caja de madera cerrada con precaución.

La señora ordenó a un mozo de cuerda que subiera a la casa de préstamos que hay en dicha casa la caja, como así lo hizo, y una vez allí, ordenó a la señora que dejase el bulto en la puerta, y comenzó a buscar la llave del candado que cerraba la caja, y pretextando que se la había olvidado, abandonó aquel sitio, volviéndose a la calle.

Como en todo el día de ayer y en el de hoy nadie ha acudido a recoger la caja abandonada, el portero de la casa dio parte a la Delegación de Buenavista, presentándose el delegado Sr. Gómez, quien mandó enseguida que la caja fuese trasladada al juzgado de guardia, donde al abrirse se vió que contenía veintidós estudios de alhajas vacíos, dos de cachullón, varios tomos de novelas y algunos platos, y un ros de tentado de artillería.

La caja lleva las iniciales J. A. y el ros una A.

Créese que éstos proceden de un robo verificado hace algunos meses en una calle cétrica, y la policía del distrito de Buenavista ha recibido el encargo de buscar a la incógnita señora y al mozo de cuerda que subió el cajón a la casa de préstamos.

Por la agricultura y la industria

Los ministros de Agricultura y Hacienda celebraron ayer una detenida conferencia en el despacho de éste, conviniendo en atender al desarrollo de los intereses industriales y agrícolas del país, en la proporción que el estado del Tesoro público lo permita.

Los coros de Santa Cecilia

Para hoy por la noche ha invitado la marquesa de Boloña a la primera audición de los coros de Santa Cecilia, que ejecutarán un notable programa de música religiosa.

La segunda audición se verificará el martes, por la tarde.

Ha llegado a Madrid, de incógnito, el príncipe de Coburgo Gotha, hospedándose en el hotel de Roma.

El Arzobispo de Zaragoza.—Un robo

Zaragoza 23 (1 tarde).

El Arzobispo obsequia esta noche con un banquete a las autoridades.

Anoche un licenciado de presidio penetró en casa de la señora Pilar Ojeda, a la que manió y amordazó, conduciéndola a la bodega. Después registró las habitaciones, robando una importante cantidad en billetes y metálico.

El ladrón ha sido capturado. — *Mencheta*.

Desgracia en el mar

Forcel 23 (1 40 tarde).

Una bota que se dirigía a la Coruña, fué impulsado por el viento y estrellado contra las rocas.

De los marineros que iban en él, resultaron un muerto y cuatro heridos leves. — *Mencheta*.

La Semana Santa en Santiago

Santiago 23 (1 tarde).

Han comenzado las fiestas de Semana Santa. A pesar del mal tiempo, se nota la presencia de muchos forasteros.

En la Catedral se ha verificado hoy la solemne bendición de las Palmas, oficiando el Cardenal.

Esta tarde se verificará la procesión del *Eccc Homo*. — *Mencheta*.

Títulos vacantes

La Gaceta publica varios avisos de la Dirección general de Contribuciones anunciando las vacantes de los títulos de conde de Morphy, conde de Gaemes, conde de San Buenaventura y marqués de Arcos.

Vuelco de una diligencia

NOVE HERIDOS

Una telegrama oficial de Sorís da cuenta de haber volcado en la Cuesta de San Pedro la diligencia de Sorís a Tarazona, resultando nueve heridos y contusos de los once viajeros que la ocupaban.

EL CONCIERTO DE HOY

Después del *Septimino* de Beethoven, ejecutado con bastante descuido y que ocupó la primera parte, interpretó el Sr. Rosenthal el concierto en *mi menor*, que escribió Chopin para piano con acompañamiento de orquesta. Es esta importantísima obra verdaderamente modelo en el género y de las más inspiradas del autor: en su desarrollo domina un carácter romántico de tierna y delicada poesía, abundan las frases apasionadas, los momentos inspirados, la melodía original combinada con los más elegantes efectos, y hay en toda ella la superior elegancia del estilo que ninguna compositor de música para piano ha igualado.

Véase en esta obra de Chopin, de muy difícil interpretación, reflejado a maravilla el genio del maestro, su temperamento artístico tan fino y aquel peculiar estilo y modo de determinar los efectos, sin apartarse un punto del pensamiento dominante; es, si así vale decir, música de ideas puras expresión de afectos, realizada del

modo más poético que puede imaginarse combinando acordados sonidos.

Intéprete notabilísimo del concierto de Chopin ha sido, sin duda alguna, el señor Rosenthal. Queriendo demostrar que no es sólo un pianista de fuerza, hizo esta tarde verdadero alarde de elegancia y pureza en la dicción. Sobrio en los efectos, ajustado al carácter de la música que interpretaba, estuvo admirable en toda la obra; en el primer tiempo hizo maravillas de ejecución, dando a cada frase su perfecto sentido; la romanza que constituye el segundo tiempo, fué modelo de pureza en el decir, de elegancia, de finura y de buen gusto, y de seguro pocas veces habrá tenido intérprete tan notable, y en el rondó del último tiempo lució un mecanismo perfecto como no es ya posible mejor.

Al terminar, el público, que llenaba por completo el teatro, aplaudió estruendosamente al gran artista, y las ovaciones repitieronse aún más calurosas en la última parte del concierto, después de una tarantela de Liszt. El Sr. Rosenthal volverá a tocar el martes próximo, día 25, a las tres de la tarde, y es seguro que el teatro volverá a llenarse.

El concierto auxilió S. A. R. la infanta doña Isabel. — *R*.

Balance del día

En todos los templos de Madrid se ha celebrado la fiesta del día con gran solemnidad y mucha concurrencia de fieles, aunque, a la verdad, el tiempo ha estado poco amable, porque el frío es grande y parecen las nubes preparadas para una nevada.

El ministro de Agricultura, acompañado del de Marina, ha visitado esta mañana la Moncloa, girando una inspección a los diferentes servicios agronómicos allí establecidos.

También, y en unión de una comisión del Tiro Nacional, compuesta de los señores duque de Uesda, general Suárez Inclán y teniente coronel Díaz Benzo, ha estudiado sobre el terreno la manera de acceder a los deseos de aquella patriótica institución de proseguir sus trabajos en los terrenos que le fueron concedidos por el Sr. Gasset, siendo ministro.

La resolución de este asunto lo llevará el ministro a Consejo, si bien la impresión que hoy han sacado los visitantes es que puede accederse a la solicitud sin que sufran perjuicio los intereses del Estado ni haya peligro para los que transitan por las inmediaciones de la Moncloa.

En Barcelona, donde se encuentra, ha hecho declaraciones pesimistas, sobre la cuestión religiosa, el marqués de Cerralbo, que se acomodan a las palabras de *El Correo Español*, que insertamos en primera plana.

Claro es que no habría gobierno si se cediera ante la amenaza; pero después de esto mucho tememos, a juzgar por varios indicios, que una cuestión como la religiosa, que estaba pacífica y que no preocupaba ahora a la inmensa mayoría del país, vaya a crearse excitando pasiones muy propensas a la discordia.

Además, es deplorable que cuando había una cuestión planteada mil veces más importante para el país, cual era la cuestión del Banco, se la reemplaza con otra, que por todos los síntomas agitará las pasiones, sin que a

la postre se establezca ninguna novedad importante.

Pero está visto que este es un país de niños y de inocentes, sin la perspicacia necesaria para la vida política.

Un telegrama de París dice que ha sido prohibido por el gobierno francés el mitin franco español proyectado para el día 26.

DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO

Imitación superior é inalterable de los diamantes, perlas y piedras finas. GRAN SURTIDO DE NOVEDADES. 4, Cedaceros, 4, y 10, Carmen, 10

REALIZACIÓN DE ALMACEN

Con grandes y positivas ventajas se realizan las muchas existencias que en géneros de punto, bordados, puntillas, estampas, hilos, algodones, pasamanería, memoria y otros muchos artículos poseo el acreditado

Almacén, PONTEJOS, 1 bis

La "Gaceta"

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Declarando que no ha debido suscitarse una competencia entre el gobernador de la provincia de Canarias y el juez de instrucción de Santa Cruz de la Palma.

Guerra

Real orden resolviendo instancias formuladas solicitando la devolución de depósitos constituidos para la redención del servicio militar.

Hacienda

Real orden disponiendo se eximan de derechos las avers y productos extranjeros que vengan a la Exposición Internacional que ha de celebrarse en esta corte la Sociedad Nacional de Avicultura en el próximo mes de Mayo.

—Otra señalando para el adeudo de las cuentas de vidrio y abalorio la partida 15 del Arancel.

Instrucción pública

Disponiendo que se anuncien a transición una plaza de profesor numerario de la sección de Letras en cada una de las Escuelas Normales Superiores de maestros de Jón y Valencia, y otra de profesor numerario de la sección de Ciencias en cada una de las de Oviedo y Pontevedra.

—Real orden declarando de utilidad pública la Sociedad Federación Gimnástica Española.

CHARADA

—¿Cómo ha crecido su niña!
—Es una real dos tercera,
con vestido de dos cuarta!
[Qué niña tan retrechala
¡Usted también está buena.
—¿Un dos tres cuatro la veol
Estará ahora muy alegre
su esposo don Amadeo.
—¿Y dónde va tan deprisa?
—Pues voy a la Magdalena,
donde primera tres cuatro
celebran una novena.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Solución a la charada anterior: CO-QUE-TE-RÍA

CULTOS

Santo de mañana.—Lunes Santo.—Santos Agapito, Ceaspo; Marcos y Timoteo, y el niño Simón, mártir.

En la Catedral habrá misa a las nueve y media.

En San Andrés continúa el tríduo al Santísimo Cristo de la Agonía, predicando el señor cura.

En el Cristo de la Salud, por conceción de Su Santidad León XIII, se expondrá Su Divina Majestad en la forma que se hace todos los lunes.

En el Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuarenta, predicando al anochecer el Sr. Belda.

En las Jerónimas del Corpus Christi ejercicio en los que predicará el Sr. Urbis.

En el Olivar junta de señoras celadoras del Apostolado de la Oración a las cuatro y media.

En Santa Isabel continúa el quinario al Santísimo Cristo del Divino Amor, predicando el Sr. Manzano.

En San Ildefonso continúa el quinario al Santísimo Cristo de la Providencia y dirá el sermón el Sr. Manzanedo.

En Santa Bárbara 14. al Santísimo Cristo del Amparo, predicando el padre Jiménez Campaña.

En el Buen Suceso 14. a las Llagas de Nuestro Señor, predicando un P. del Corazón de María.

En el Cristo de la Salud 14., el Sr. González Reyes.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—22 lunes de moda.—A las 9 en punto.—La moza de cántaro.—La fonda del Peto.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Beneficio de los empleados de contaduría y despacho.—Amor de amar.—Un hospital.—Los incasables.

LARA.—A las 8 1/2.—El flechazo y El Motete.—A las 9 1/2.—Caza de almas.—A las 10 3/4.—El señor gobernador.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Sr. Luis el Tumbón.—A las 9 1/2.—Viento en popa.—A las 10 3/4.—El bateo.—A las 11 3/4.—La manía zamorana.

APALO.—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—¿Qué vadis?—A las 10 3/4.—El tirador de palomas.—A las 12.—El sombrero de plumas.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Cambios naturales.—A las 9 1/2.—El fondo del baul.—A las 10 3/4.—La boda.—A las 12.—Enseñanza libro.

BARTHA.—A las 8 3/4.—Dos fanatismos.

CÓMICOS.—(Compañía Prado-Calco.)—A las 8 1/2.—Lohengrin.—A las 9 3/4.—Juan y Manuela.—A las 10 3/4.—El chico de la portera.—A las 12.—La trapera.

ROMERÍA.—A las 8 1/2, 10, 11 y 12.—Diálogos, monólogos, couplets y bailes.—Doña Tancrède.—Marily.—Un huella, por Bella Belén.—El baño de la bella Fatma, por Fatma-Bente Eml, éxito sensacional y extraordinario.

JAPONÉS (Aloala, 35).—A las 5 de la tarde y 9 de la noche.—Variadas secciones por artistas extranjeras y españolas y entre ellas Lily Murcy (éxito extraordinario), Trio Balazy (número super-cho), estrellas Mlle. Bieneite, Arthaud, Rosita Real y Gracia la Moranita con sus bailes y cantos andaluces. La Grand scene coréographique «Les amoureux de Therese», letra de Favart, música de Goublier é Piccolini.

SALON DE ACTUALIDADES.—Gran éxito de Mlle. Moceau, Olga, Mary, Romani.—El canto de Zulima.—Cohen, Impe-tio, Santi, Miguel Borrul.—Luisa la de los rangos.—Los hermanos Campos.—M. Grevin.—Monólogos.—Cinematógrafo. Función por tarde y noche. Entrada, 25 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

Una casualidad inesperada vino a sacarle del apuro.

—Ya lo ves.

—Entonces, porque no retrasé la vuestra comida, voy a sentarme allí, al extremo de la mesa; pero no tengo gana.

—¿Es posible?

—¿Qué ha de suceder! Los negocios van tan mal que no tiene uno ni ánimo para comer. Un poco de sopa. Foncaud, es lo único que me entona el estómago.

—¿Has tenido alguna nueva pérdida?

—Siempre, siempre! En este mundo tienen poca suerte las personas honradas.

—¿Los nogales no han dado fruto este año... este año que, precisamente, contaba yo traer una cesta de nueces!

—¡Vaya por Dios! ¿Y la vendimía?

—Una ruina, amigo mío, una ruina!

—¿De modo que no habrá vino?

—Al contrario.

—¡Ah!... vamos, que será de mala elase.

—No es eso tampoco, el fruto será de buena calidad; pero con lo que nos cuestan las viñas... ¡Ah, Foncaud, los cosecheros somos las verdaderas víctimas del gobierno!... Y si nosotros hiciéramos las revoluciones, estaríamos disculpados. Si los tiempos continúan así, preciso será vender los onatro terrones y solicitar una medalla de mendicidad en la prefectura de policía.

—¿Por qué no os reunís y todo el gremio hace un memorial al rey ó a las Cortes?

—No es mala idea la que me das, confiado. Pásame ese trozo de carne asada, muchacho.

Yo pasé el plato a mi tío Claudio Minart, que le recibió melancólicamente y le vació por completo en el suyo.

—A propósito—dijo mi padre—no te he pedido noticias de tu mujer.

—Mi mujer—repuse el campesino—es

había en esa indiferencia que ni es la muerte ni la vida; ella fué quien despertó mi inteligencia, mis sentimientos; sabía leer y jamás se me había ocurrido coger un libro; ella me lo ponderó, ella me lo trajo y lelamos juntos sentados en un rincón del patio mismo, dejando pasar las horas sin sentir... No me preguntéis qué libros eran aquéllos; lo ignoro y recuerdo únicamente el extraño cambio que operaron en mi carácter; yo me olvidaba del mundo que me rodeaba y me encerraba en mí mismo; me sentía revivir.

Cecilia parecía también irse mejorando poco a poco, como si nuestras dos inteligencias se auxilianan la una a la otra. Lo que le naturaleza no me lo había explicado, Cecilia me lo explicaba y lo que ella no comprendía, lo adivinaba yo a mi vez. Mis gustos eran enérgicos, mis juegos atrevidos; los suyos, por el contrario, tranquilos, dulces; yo animaba su resignación silenciosa, ella moderaba mi audaz orgullo. ¡Oh! ¡qué horas tan gratas pasábamos en aquel patio discutiendo sobre los héroes de nuestros libros, entregados a tranquilos juegos! ¡Cómo amábamos entonces el bien ignorantes de lo difícil que es seguirle! ¡Qué de santas promesas hacíamos a Dios y cómo le poníamos testigo de nuestras esperanzas! ¡Ah! ¡el veneno de las malas pasiones, en vano ha querido difundirse en mi corazón que ha quedado perfumado por aquel dulcísimo rocío, conservando como un santuario el recuerdo de tan dulces promesas!

La presencia de Cecilia llegó a serme necesaria; no sabía jugar sin ella y aguardaba la hora en que acostumbraba a bajar como guarda el prisionero el día de su libertad; cuando reconocía sus pasos en la escalera mi corazón palpaba y todo se transferaba a mis ojos; todo era desde aquel momento dulce y risaño;

Jamás se había quejado conmigo de su

tía, pero en las conversaciones de la portera yo había llegado a penetrar que la trataban mal, que no era dichosa; creí advertir un día que había llorado; le pregunté la causa y ella encontró medio de no contestarme. Me hablaba con violencia y tenía los ojos clavados en las ventanillas de su casa. Por fin una tarde que yo la obligaba a sentarse a mi lado para leer juntos como de costumbre, una ventana se abrió y su tía llamó a Cecilia; la niña se levantó trémula y al levantarse dejó caer el libro que tenía en la falda.

—Otra vez!—exclamó la marquesa con tono irrisado.

—Tía—murmuró la niña con acento trémulo.

—¡Subid,—dijo la marquesa con tono imperioso.

La niña fijó en mí una mirada cariñosa, bajó la cabeza y desapareció. Sorprendíome no poco aquella escena y permanecí inmóvil sin saber por qué. Aguardaba con angustia que llegara el siguiente día para interrogar a Cecilia, pero ni bajó al siguiente, ni ya en ninguno de los sucesivos... Una sola vez la apercebí entre cristales mirando tristemente al patio; pero cuando iba a hacerme una seña, alguien debió retirarla violentamente de la ventana.

Pocos días después entraba yo en la portera a dejar la llave de nuestra habitación cuando salió la doncella de la marquesa; al verme se detuvo y dijo:

—¡Calle, ¿eres tú, granja, la causa de que peguen a la señorita Cecilia?

—¡Yo!—repuse asombrado.

—Claro está. ¿No sabes que su tía le ha prohibido jugar contigo?

—¿Por qué?

—¿Por qué? ¡vaya una pregunta! Como si fuera decente que una señorita jugase con muchachuelos de la calle!

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

ADMINISTRACION DE LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. Fabricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao...

Servicios de la Compañia Trasatlantica

LINEA DE CUBA Y DE MEXICO. SERVICIO DEL NORTH.—El día 16 de Marzo saldrá de Bilbao... LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA. El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona...

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for Active, Pas. Cént., and Ptas. Cént. for the year ending 31 March 1902. Includes items like Oro, Plata, Cuentas de crédito, etc.

PILDORAS del Dr. AYER. Son las mejores purgantes. Son puramente vegetales. Son fáciles de tomar y de digerir...

Ayer's Pills advertisement including an illustration of the product box and text describing its benefits for various ailments.

AGENCIA DE RICARDO STORR. para todos los períodos POSITIVA ECONOMIA. BEQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIO...

Agua Léchelle. MEMORABILIA. Se receta contra los ánjos, la disentería, la escaetia, el apocamiento, las enfermedades del pecho...

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeras. Aviso importante.—La Compañia previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales...

ULTIMOS DIAS DE LA GRAN LIQUIDACION DE LA ANTIGUA CASA RIVAS-PRÍNCIPE II. Todos los artículos a mitad de precio.

COMPANIA MADRILEÑA DE TELEFONOS

Tarifas de telefonos. SERVICIO PUBLICO. Las personas que abonen pueden hacer uso del telefono paraserenolios y expedición de despaehos...

THEOPHILE ROEDERER & CIE REIMS. CRISTAL CHAMPAGNE. LADIMATEUR CABALLO. CASA FUNDADA EN 1864.

Neuralgias, hemicranias, Jaquecas, etc. Por intensas que sean desaparecer instantáneamente con los aceites neurálgicos de Ferriand...

Main body of the text featuring a long narrative story about a character's journey, relationships, and reflections. The story is written in a reflective, somewhat melancholic tone.